
重大投資依據內部評級
《通知》規定，內地商業銀行應當審慎使用外部信用

評級，不應將之直接作為銀行的授信依據，在重大投資
上應以內部評級為依據。如果重大投資產品沒有內部評
級，則銀行必須引用至少兩家外部評級機構的評級結果
進行比較，選擇使用評級較低、違約概率較大的外部評
級，以確保對評級結果的審慎使用，並應指定專業部門
負責管理其使用情況。
另外，對所使用的外部評級機構，銀行也應進行必要

的盡職調查，審核其獨立性、專業性和評級公信力，並
應建立外部評級機構的持續評估機制，至少每兩年對其
各項指標進行一次評估。若外部評級機構的客戶數量、
規模與專業評級能力明顯不相稱；受到過刑事處罰和行
政處罰；或是存在與被評級機構存在關聯關係、缺乏評
級獨立性等狀況，均不得使用其評級結果。

在行業監督方面，鑒於外部評級對市場信心和宏觀經
濟具有系統性影響，《通知》提出建立銀行業協會層面
的外部評級機構監督機制。對於有失公正的評級結果，
內商銀可向該協會提出申訴，該協會將應要求進行調
查，並公開調查結果。

提高評級風險控制門檻
有業內人士認為，此舉意味 中銀監加強了監管，進

一步提高了內地金融機構對評級風險的控制門檻，有利
於保證金融市場的穩健發展。不過，目前國有大型商業
銀行和中小股份制銀行在投資債券品種及一些衍生品時
才會用到外部評級，授信等其他業務時較少依賴外部評
級，再加上銀行自身都有完整的風險評估體系，預料受
影響較小。 亦有分析指出，08年的金融海嘯令標普、惠
譽和穆迪這三大評級機構備受批評，《通知》可促進內
地銀行更多使用內部評級結果，打破「三大」壟斷的局

面。據了解，目前內地共有5家較權威信用評級機構，分
別為中誠信國際、聯合資信、大公國際、上海遠東資信
和上海新世紀評級。

香港文匯報訊 (記者 廖毅然) 美國熱門網站Twitter無
法在內地運作，為內地互聯網公司新浪及騰訊(0700)
等帶來無盡商機。新浪率先在2009年推出微博，幫助
這老牌網企「鹹魚翻身」，其後騰訊、獀狐及網易亦
相繼推出微博，用戶數字不斷增加，它們的市值亦隨
之提高。

10年間股價在美漲近九倍
分析師表示，中國擁有4.5億網民，隨 城市人口逐

漸增加，互聯網市場商機龐大，廣告客戶正將他們在
電視、報紙等傳統媒體上的開支轉向網絡。曾經被列
為「垃圾股」的新浪，在00及01年期間，股價連續數
個月徘徊在1美元左右，差點從美國納斯達克除牌。
但如今，靠 效仿Twitter推出微博，目前的股價已高
達89.75美元。

新浪此前的數據顯示，截至去年11月，其微博註冊
用戶數約為5000萬，即使騰訊本月初公布，其微博註
冊用戶突破1億，分析師仍認為，新浪微博的價值高
於騰訊。瑞信近期選取了同時在新浪和騰訊開通微博
的排名前30位用戶進行研究，結果顯示這些用戶在新
浪微博上發佈的消息條數遠高於騰訊。德銀的報告則
表示，現時新浪微博的用戶可能已達9000萬，而騰訊
公布的用戶數量有可能被誇大了。

夥投資公司組基金拓微博
新浪已聯合紅杉資本等多家投資公司成立首期2億

元人民幣的基金，計劃投資於微博。而騰訊微博主管
李方早前曾表示，集團未來在微博上將加大資金及人
力的投入。鑒於新浪微博持續增長，瑞信將其目標價
由97.1美元上調至105美元。另綜合32位分析師，騰訊
的平均目標價為172.83元，該股昨日在港收報203.6
元。

PPStream及PPlive擬上市
現時，Twitter全球用戶總數已突破2億，中國互聯

網數據中心則預計，中國微博用戶有望在2012年突破
2.8億。

老牌的互聯網公司靠著轉型成功「翻生」，新興的
視頻網站亦逐漸獲得海外投資者肯定。繼土豆及優酷
於去年赴美上市後，外電引述消息指，PPStream及
PPlive均計劃上市。其中PPStream預期上半年到美國上
市，集資金額將介乎2億至3億美元(約15.6億至23.4億
元)，由美銀美林擔任主承銷商。

香 港 文 匯 報 訊 （ 記 者 周 逸 ）本報自航天機電
（600151.SH）處獲悉，今年公司計劃於香港、盧森堡及
北美地區設立三家子公司，用以拓展海外光伏市場。其
中，香港公司設立的目標是成為航天機電的海外總部，
總領另外兩家公司。
航天機電董事長姜文正在接受香港文匯報採訪時表

示，三家海外子公司的主要功能是融資及投資，想法
是打開融資渠道。而香港公司的目標是成為航天機電
的海外總部，成為航天機電「走出去」戰略的重要平
台。
姜文正還透露，目前公司設立已獲得有關部門的批

文，預計在數月內香港公司就將正式掛牌成立。

數月內香港公司將正式掛牌
航天機電負責投融資業務的副總經理瞿建華亦向記者

表示，香港子公司對航天機電海外業務的拓展具有重要
意義，瞿建華稱，光伏產業是資金和資本密集型產業，
未來發展還需要更多的資金投入。

香港文匯報同時了解到，按照航天機電業務規劃，到
2015年航天機電總資產將達到100億元（人民幣，下
同），銷售額則將增長至200億元。其中光伏業務銷售額
為140億元，汽車配件銷售額為50億元，新材料應用銷
售額為10億元。
目前，航天機電已形成以德國和意大利為核心的歐洲

市場，未來公司還將擴展荷蘭、西班牙及北美市場。
姜文正表示，歐洲市場透明度較高，相對穩定，光伏

業務的發展前景良好。公司目前主要的海外商業模式包
括投資建立光伏電站並出售股權及承包光伏電站工程兩
種。

四國有銀行擬滬設 第二總部
香港文匯報訊 (記者 馬子豪)為促進上海成為國際金融

中心，四大內銀即建行(0939)、工行(1398)、中行(3988)及
農行(1288)，擬在其位於北京的總部外，於上海設立第
二總部。
《中國證券報》引述上海銀監局的通報稱，四大內銀

中，以中行將率先在上海設立第二總部；《證券時報》
其表示中行將在上海設立跨境貿易結算總部。早前有分
析師，內地主要銀行以及各種金融監管機構的總部均設
在北京，實對上海欲成為中國金融中心構成障礙。
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銀監規範內銀用外部信用評級

航天機電擬港設海外總部

香港文匯報訊 （記者 涂若奔）為防止過度依賴外部評級產生的系統性風險，中國銀監會

網站昨日發佈《關於規範商業銀行使用外部信用評級的通知》，對內地商業銀行使用外部信

用評級的行為進行規範，規定凡是重大投資行為「原則上應以內部評級為依據，

外部評級結果只能作為內部判斷的補充參考」。

香港文匯報訊 （記者
涂若奔）安永會計師事務
所昨日發表一份名為「資
本信心晴雨表」的調查報
告，數據顯示，內地企業
對全球經濟前景較為樂
觀，有47%的受訪內地企
業相信，經濟衰退將在12
個月內結束，該比例遠高
於美國（28%）和全球的
受訪企業（34%）。有31%
的內地企業正積極考慮於

未來半年內利用併購機會實現增長，51%則將於1年內展開收購活動，
均高於全球的平均水平。
據報告披露，內地企業普遍對內地經濟持積極看法，82%的受訪企

業對前景更加樂觀；同時有71%的受訪者表示，當前的信貸和資本狀
況較半年前有所改善，而全球和美國分別僅有58%和47%的企業持相
同看法。超過半數的內地企業稱，「可能或極可能」在12個月內開展
收購活動，不僅較全球平均水平高出10個百分點，亦是「金磚四國」
中比例最高者。

借收購資源及技術「走出去」
安永大中華區主管合夥人及財務交易諮詢服務首席合夥人龐若柏於

記者會上表示，內地企業對併購的意慾較其他地區更加強烈，許多企
業甚至傾向於以併購的方式來實現持續增長，主要是因為企業手中持
有大量現金，希望盡可能多地收購其他地區的優質資源及技術，並藉
此機會「走出去」，將業務拓展到海外。他預料，隨 全球經濟的復
甦，內地企業將會更加積極地參與併購，成為2011年全球併購市場的
「熱點話題」。

金融資源企業海外併購興趣大
安永財務交易諮詢董事總經理曾倍欣則透露，內地的金融企業和資

源類企業最有意願到海外併購，而消費類企業則相對保守。她估計原
因是內地的內需市場不斷擴大，消費類企業未來將有更大的發展空
間，故暫未有積極開拓海外市場的計劃。她並預料，近期股市波動可
能令一些企業的短期投資趨向保守。
報告又披露，內地企業高管對其債務情況比較滿意，44%的受訪者

表示無需對其債務進行再融資。62%計劃未來12個月使用現金為其交
易提供資金，52%亦會使用銀行貸款。35%打算未來半年在新興市場
進行收購，23%打算在發達市場進行收購。

安永：
內企擬併購實現增長

新浪藉微博「鹹魚翻身」

滬股尾盤再翻紅
連漲6日

近20家城商行籌備IPO事宜

■地產股
受樓市調
控政策影
響 續 挫
0.70%。

香港文匯報訊（記者 莊亞權 上海報道）央行昨在
公開市場發行100億元3月期央票，是上周的10倍。
受此影響，A股全天大部分時間低位運行，房地
產、保險、醫藥、煤炭石油等權重板塊走勢低迷。
滬綜指在銀行股企穩和新興產業股尾盤發力的幫助
下，收盤前勉力翻紅，收報2926點，漲3點或0.1%，
連漲6日；深證成指則受房地產下挫拖累，收於
12788點，跌96點或0.75%。兩市成交2995億元（人
民幣，下同）。

銀行股穩 新興產業股發力
地產股受樓市調控政策影響繼續下挫0.70%，招保

萬金4大龍頭個股全線收跌，且跌幅均在2%左右。銀
行股則企穩回升，全天小幅收漲。昨日有消息稱，
從今年始，監管層原則上將不再允許證券、基金、
信託、保險以及非金融類企業做銀行集團的控股股
東，銀行股出現明顯分化，寧波、南京、北京等中
小銀行股全線上揚，工農中建4大行則無一收漲。

香港文匯報訊 據證券時報引述資深投行人士表
示，江蘇銀行、重慶銀行等多家城商行已向中國證
監會遞交申請，擬在主板掛牌，其中江蘇銀行計劃融
資近百億元。據稱，江蘇銀行已收到證監會的反饋
意見函，近日正緊張地進行財經公關公司招標工
作，以便為即將到來的IPO預路演做好準備，該行極
有可能成為自2007年10月以來第一家成功實現IPO的
城商行，其保薦機構為中銀國際。
此外，近20家城商行和農商行均在籌備IPO事

宜，除江蘇銀行外、重慶銀行、盛京銀行、上海銀
行、浙商銀行、杭州銀行、廈門銀行、廣州銀行、
徽商銀行、溫州銀行等均已聘請了保薦輔導機構。
不過，有投行人士坦言，近年來信貸迅猛擴張，城
商行也積累了較高的資產質量風險，其上市如何定
價也是個難題。

九城夥迪士尼
拓互動電視遊戲
香港文匯報訊（記者 劉璇）據路透社消息，內

地網絡遊戲開發及運營商第九城市(下稱「九
城」)昨宣布，獲得迪士尼(上海)授權在內地開展
互動電視遊戲合作，相關新產品已經上線。據
稱，九城和迪士尼上海公司正式達成內容經銷協
議，九城經授權可在內地通過互動電視遊戲領域
的相關渠道經銷包含迪士尼人物形象的內容。
九城計劃將在IPTV、數字電視以及互聯網電

視等平台，與迪士尼合作推廣「迪士尼遊戲嘉年
華」產品。第九城市副總裁沈國定相信，通過九
城和迪士尼的合作，雙方將在各自的優勢領域達
成互補，進而推動雙方在互動電視遊戲領域的發
展。

■使用外部評級機構，內銀應進行必要的盡職調查。
資料圖片

■中行將率先在上海設立第二總部。

■曾倍欣(左)及龐若柏。
香港文匯報記者涂若奔 攝


